

Comunidad ELMAS

**RUTAS HISTÓRICAS
DE HONDURAS:**
ARNULFO RAMÍREZ DE LA COSTA, UNA DÉCADA
RESGUARDANDO LA CULTURA, LAS CREENCIAS,
TRADICIONES Y COSTUMBRES DE LOS HONDUREÑOS



RUTAS HISTÓRICAS DE HONDURAS: ARNULFO RAMÍREZ DE LA COSTA, UNA DÉCADA RESGUARDANDO LA CULTURA, LAS CREENCIAS, TRADICIONES Y COSTUMBRES DE LOS HONDUREÑO

Periodista: Jorge Ramírez

Con más de seis años de trayectoria y la producción de más de 100 episodios, el programa Rutas Históricas de Honduras, transmitido los viernes a las 3:00 de la tarde a través de Facebook Live en las principales redes sociales de la Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH) y dirigido por el profesor de la Carrera de Historia, Arnulfo Ramírez de La Costa, año con año se ha convertido en uno de los principales promotores de la identidad nacional y custodio de la memoria prehispánica, colonial y republicana del país.

Según los registros en los medios institucionales, la primeras apariciones del maestro Ramírez datan del año 2013 en diferentes espacios de la Utv. Sin embargo, los orígenes de Rutas Históricas de Honduras fue para el año 2016, en la oficina de Presencia Universitaria, gracias al apoyo del licenciado Kelssin Vásquez, relató el destacado historiador.

Ramírez destacó que el objetivo general del programa es educar e informar a la población hondureña en general, en especial a los estudiantes de la asignatura Historia de Honduras, sobre aquellos hechos históricos relevantes que permitieron la conformación de Honduras como nación desde una visión científica y multidisciplinaria con el propósito de fortalecer la identidad de los hondureños.





Comentó que en cada edición de Rutas Históricas de Honduras se ha contado con la comparecencia de expertos en la temática, en su mayoría docentes del Departamento de Historia de la UNAH. Además, han participado científicos de otras universidades tanto a nivel nacional e internacional y profesionales de otras áreas de la ciencia, por ejemplo: antropólogos, geógrafos, arqueólogos, astrónomos y astrofísicos, entre otros, quienes aprovechan dicho espacio para exponer los principales hallazgos de sus investigaciones.

Cabe destacar que uno de los primeros programas contó con la visita del doctor Ramón Rivera, ex coordinador de la Maestría en Historia Cultural y Social, quien expuso la temática: “Santa María de Valladolid de Comayagua”, con el fin de describir la forma de vida de los hondureños en la época colonial y el legado arquitectónico.

Segunda temporada

“Fuimos evolucionando, unos años después, el programa se comenzó a transmitir en vivo los días viernes en la página de Facebook de la Facultad de Ciencias Sociales, actualmente se publica en la página oficial de Facebook de la Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH), en la producción contamos con todo el apoyo de la Dirección Estratégica de Comunicación de la UNAH (DIRCOM).

“Asimismo, la señal es compartida en otras redes, entre ellas las del Instituto Hondureño de Antropología e Historia (IHAAH). Además, cada programa se sube al canal oficial de YouTube de la Alma Máter, quedando como un legado digital para futuras consultas de investigación a beneficio de la comunidad universitaria”, resaltó el historiador.

Con el propósito de innovar, crear un contenido llamativo y tener su propia marca, en esta segunda temporada Rutas Históricas de Honduras comenzó a transmitir mediante el uso de una aplicación de estudio profesional, herramienta que le permite al operador incluir en la transmisión en vivo varios artes publicitarios del programa, musicalización, efectos de rotulación, su publicación simultánea en diversas plataformas, como efectuar cambios de cámaras, obteniendo como resultado un programa más dinámico.

Entre los objetivos específicos de esta iniciativa y que ha alcanzado una larga trayectoria en los medios de comunicación de la UNAH se explicó que se busca colocar a la disposición de la ciudadanía las herramientas necesarias que le permitan conocer el pasado, para una correcta interpretación del presente, resaltar la importancia de la historia en la construcción ciudadana de Honduras.

Otro de los logros de Rutas Históricas de Honduras es que en la actualidad brinda un enorme aporte científico a otras instituciones de educación superior en la región entre ellas: la Universidad de San Carlos de Guatemala (USAC), la Universidad de Costa Rica (UCR) y la Universidad de El Salvador (UES) y en beneficio de aquellos hondureños que hoy por hoy se encuentran viviendo en el extranjero, ya que los medios digitales permiten trascender fronteras.

“Buscamos colocar a la disposición de la ciudadanía las herramientas necesarias que le permitan conocer el pasado, para una correcta interpretación del presente, resaltar la importancia de la historia en la construcción ciudadana de Honduras”



Historia experimental, internacionalización y nuevos desafíos

“Cada vez hemos ido innovando, una de nuestras metas es expandirnos a la televisión, debido que queremos llegar a otro público, pero ésta sería como parte de los desafíos para una tercera etapa”, indicó Ramírez de La Costa.

Amplió, que otro de los retos a mediano plazo es lograr que cada uno de los invitados puedan redactar un artículo sobre la temática expuesta en Rutas Histórica de Honduras, con la idea de contar con otro tipo soporte accesible al público en general.

“Recordemos que una hora de programa se vuelve insuficiente para desarrollar una temática, sin embargo, un artículo escrito le permitirá al académico extenderse, ya que se pueden incluir datos estadísticos, infografías, fotografías, etc”, manifestó el historiador de la UNAH.

Giras académicas

Otra de las experiencias de éxito impulsadas por el profesor Arnulfo Ramírez de La Costa, en beneficio de los estudiantes de la Carrera de Historia y la asignatura Historia de Honduras de la UNAH, son las giras académicas desarrolladas a sitios históricos de Honduras, entre ellos: el Parque Arqueológico de Copán Ruinas; La Cueva del Gigante ubicado en el departamento de La Paz; Las Cuevas de Talgua, Olancho; El Parque Arqueológico Los Naranjos ubicado en el Lago de Yojoa, entre otros.

“En estas prácticas surgen nuevos conocimientos y eso lo hace interesante, nuestra historia, una historia más palpable, una historia que se vive más, una historia que hacemos nuestra, una historia donde caminamos por cada uno de los sitios importantes, es decir, viven una historia experimental”, reiteró el académico.

Además, Ramírez de La Costa, en varias ocasiones han logrado traspasar las fronteras hondureñas en conjunto a los estudiantes de la Carrera de Historia, con la visita a la Ciudad de Antigua Guatemala, orientado a efectuar un intercambio cultural, como conocer el fuerte vínculo que tienen ambos países en la conformación de la Federación Centroamericana.

Internacionalización

“En el mes de octubre fui invitado por la Universidad de Girona, España, por la cátedra Patrimonio Mundial, de la cual dependen diferentes asignaturas, entre ellas Museografía, allá tuve la oportunidad de impartir a los estudiantes la conferencia sobre “Copán, como sitio patrimonio mundial” que fue decretado en el año de 1980, el encuentro contó con la participación del vicerrector de asuntos internacionales de esta hermana universidad, ellos tuvieron la oportunidad de aprender mucho de un sitio prehispanico y en especial sobre los mayas, fue un aporte valiosísimo, esta es una contribución del programa de Rutas Históricas de Honduras que busca dar a conocer nuestra historia a propios y extraños, a nacionales e internacionales”, concluyó Ramírez de La Costa.